

Heraldo de Castellón

DIARIO ANTIFASCISTA

Año XVIII
Núm. 14.692

Franqueo
concertado

Viernes 1 de Octubre de 1937
Redacción, Administración y talleres: D. Ibarra, 11

Precio
15 céntimos

Vol. 1533
Apartado 12

EDITORIAL

Favorable aspecto internacional de nuestro conflicto

Envuelto en el guante sedoso de ese lenguaje sin aristas habitual en la S. de N., lo esencial del fondo de las demandas españolas ha sido recogido por la Comisión VI para elaborar el proyecto de resolución que va a ser sometido a la aprobación de la Asamblea. Carece ésta de la expresividad rotunda de la propuesta del doctor Negrín; pero hay un abismo entre lo que ahora va a decidir la Asamblea y lo que resolvió en cuantas ocasiones anteriores acudió España ante la S. de N. con su sangriento pleito.

Del conjunto de alusiones no hirientes se destacan tres afirmaciones concretas, que sitúan nuestro conflicto en un plano de tangibles realizaciones, todas altamente favorables a los derechos de la auténtica España. La retirada de los "voluntarios" que combaten en España; la brevedad del plazo que se concede a las potencias a quienes se confía el encargo de negociar esa retirada y el fin de esa política no intervencionista como consecuencia inmediata al posible fracaso de las negociaciones para dar efectividad a la retirada de los "voluntarios".

En esas resoluciones van implícitamente reconocidas todas las restantes demandas españolas. Se reconoce la agresión extranjera y el agresor será definido en el momento en que las negociaciones sobre los "voluntarios" sean iniciadas. También se admite el derecho a la libertad de adquisición de material bélico para defenderse del ataque de que es víctima, puesto que a tal equivale el anuncio de la supresión de la No Intervención.

En la resolución que la Comisión VI va a someter a la Asamblea predomina el firme deseo de poner rápidamente fin a las injusticias de que ha venido siendo víctima la España leal y el afán de realizar un último esfuerzo conciliatorio, con el deseo de dejar reducido el conflicto español al marco de sus proporciones propias: un Estado legítimo frente a la subversión de una parte de sus fuerzas armadas.

Esto es lo lícito y lo lógico. Por serlo, constituyó la única aspiración de los gobiernos legítimos que asumieron el mando en estas difíciles circunstancias. El éxito de nuestra Delegación, pues, ha superado todas las previsiones, justificadamente poco optimistas.

¿Tiene un valor definitivo la resolución de la S. de N.? De sobra es sabido que estos acuerdos poco significan si tropiezan con la irreductible terquedad de los Estados fascistas en persistir en sus inicuos atropellos. Los miembros de la S. de N. son los más persuadidos de ello y por eso se ha previsto la primera resolución grave. El anuncio de la fulminante supresión de la No Intervención, más que un alegato coactivo para las ulteriores resoluciones italianas constituye la expresión del firme propósito de la S. de N. de interponerse entre el fascismo europeo y la democracia española, para evitar, cuando menos, el atropello. Por ahora, nada más. El que la S. de N. adopte la resolución de intervenir puede ser una consecuencia inmediata de esa mediación; pero aún no entra en sus propósitos.

Planteadas así la cuestión, resulta de sumo interés la visita que el embajador de Italia en Londres hizo ayer al señor Eden. Mussolini, anticipándose a la nota franco-inglesa sobre la retirada de voluntarios, ha hecho saber al Gobierno inglés que no ha variado su posición sobre este asunto, expresada al debatirse en el Comité de No Intervención. Italia reclama la discusión simultánea de la retirada de voluntarios y la cuestión del derecho de beligerancia a las partes contendientes. Y en la ocasión presente agrega que Alemania no puede ser excluida de esas negociaciones.

No hay que conceder a esta gestión otro valor que el de una habilidad. Mussolini quiere rehuir el tratar sobre la retirada de los voluntarios sin verse en el trance de tener que dar una negativa rotunda. Francia expuso claramente su inflexible criterio sobre la concesión del derecho de beligerancia. Sólo admitirá su discusión cuando la retirada de los voluntarios sea acordada y llevada a cabo, al menos en parte suficiente a garantizar que los compromisos serán lealmente cumplidos.

Lo que este inciso del Duce significa está bien reflejado en la firme decisión de Francia e Inglaterra de no variar en nada el plan que había trazado.

El aspecto internacional del conflicto español está ya en una fase de realizaciones. ¿Serán decisivas? Es aventurado afirmarlo; pero lo indiscutible es que nuestro conflicto dejó de ser lo que hasta ahora venía siendo.

LA CONFERENCIA DE AYER

Ante un público culto y por demás numeroso, dió ayer por la tarde su amantada conferencia en el Teatro Municipal, el catedrático y Comisario - Director de nuestro Instituto, don Vicente Sol Baynat.

El acto fue presidido por el Gobernador Civil de la Provincia y el camarada Miguel Santos, tomando asiento en las sillas del escenario autoridades locales y numerosas representaciones de los partidos políticos y sindicales de la capital.

En el fondo del escenario se colocó un monumental mapa de Ru-

sia con una demostración gráfica del recorrido de este ilustre conferenciante, sirviendo para ilustrar su interesante charla. A ambos lados del proscenio se ven los retratos de Pablo Iglesias y Lenin y, debajo de estos, multitud de macetas con hermosas plantas.

Debemos destacar la presencia en el patio de butacas y palcos de gran número de mujeres, militantes de los partidos antifascistas de Castellón.

El acto ha sido radiado por la Emisora local, habiendo sido escuchado con interés por los radioescuchas de la provincia. Antes de comenzar, el camarada

Santos ha pronunciado un breve discurso, diciendo que la finalidad de este acto organizado por el Partido Socialista solo tiene por finalidad, en estas horas graves porque pasa nuestro país, dejar hablar a los hombres representativos de la ciencia y la inteligencia de España. Uno de los hombres más proclaros de esta provincia ha realizado un viaje a Rusia y el Partido Socialista ha querido que los camaradas de Castellón y la provincia tuvieran conocimiento de las enseñanzas recogidas en este viaje de estudio, para que oriente a las masas trabajadoras españolas y sirva de guía a la España del vendero.

Renuncia a hacer la presentación del orador, pues es de sobra conocido su profundo sentimiento antifascista, como el de todos sus antepasados.

El público acoge la presencia del culto catedrático en la tribuna con una prolongada ovación, dándose vivas a la U. R. S. S. Y como nuestro propósito es de ofrecer a los lectores el texto taquígráfico de esta trascendental conferencia, renunciamos a dar ningún extracto de la misma, ya que muy en breve podrán deleitarse con su texto íntegro.

Victoria de una Brigada

LOS HOMBRES QUE PUEDEN LEER

Ayer hemos ganado una nueva victoria para la Brigada.

Lo dice el jefe de un subsector de Madrid, que ha visto terminar el invierno de la defensa, nacer el verano y aproximarse los nuevos días de nubes, de plomo y de agua en todas las rendijas de los refugios.

Una nueva e importante victoria.

Quiero detalles de este suceso militar, que no ha sido recogido en el parte de guerra. Sonríe.

Diez soldados han escrito su primera carta. Cuando se incorporaron a la Brigada eran campesinos analfabetos.

Yo también creo que esto es una señalada victoria de cualquier unidad de nuestro ejército. Los muchachos que tienen ya el júbilo de poder aprender las "cosas de los libros" y de poderle decir a la madre cómo va la lucha contra los enemigos de nuestra cultura, vieja y nueva, me hablan con entusiasmo de su aprendizaje, breve y sencillo. Y me muestran lo primero que han escrito. Una carta a la casa de la aldea, que leerán los que sepan leer, porque no todos han sido soldados de este ejército, que enseña a la gente, y una tarjeta al Ministerio de Instrucción Pública. Acaso sea una de las que nuestro Gobierno se propone llevar a la Exposición Internacional de París. Acaso sea una de las que harán vibrar la sensibilidad de los hombres honrados que se acercan a nuestro pabellón, después de contemplar las figuras brutales del pabellón nazi, y el sentido gloriosamente rejuvenecedor del pabellón soviético.

Ya es sabido que en nuestros frentes hay, además de máquinas de guerra y fusiles vigilantes, hombres decididos a enseñar a leer y escribir a los combatientes que no saben. Estos hombres son las Milicias de la Cultura, creadas por el Ministerio de Instrucción Pública, y amparadas por la comprensión de todos los jefes militares. Estos hombres son los que han salvado de esa ceguera terrible ante el escrito, a los camaradas campesinos, que enorgullecen al jefe de una Brigada de un subsector de Madrid. Y esta obra tiene impulsores abne-

COMENTARIO DEL DIA

Los horrores que cometen en Santander los italianos

En el sector de Mediana, cerca de Zaragoza, se ha encontrado, entre las ropas de un sargento del Tercio muerto por nuestros soldados, una carta interesantísima.

La ha publicado "La Vanguardia" de Barcelona y el "Servicio Español de Información". La suscribe otro individuo del Tercio que estaba en Santander.

A ella pertenecen estos párrafos reveladores:

"El dador sabe bien las barbaridades que se han cometido con esta pobre gente santanderina y que dejan tamañitos los desmanes contra las familias de los mineros asturianos en Octubre de 1934". He llegado a atemorizarme". "Los desacreditados", los "criminales" legionarios, somos unos angelitos comparados con los piosos requetés y los sacristanes falangistas. Pero la verdad es que a unos y a otros nos han salido unos competidores a los cuales nunca podremos superar ni siquiera igualar: los "macarronis" que han venido a España a matar el hambre, a arrasarla y a robar lo poco que quedaba, a convertir la Patria en un burdel, deshonorando a las mujeres y refinando los instintos criminales, hasta dejar bien parados a los de la Santa Inquisición.

He visto por estos pueblos santanderinos y muy principalmente en Torrelavega y Villacarriedo, y de una manera particular en la propia capital de Santander, actos que repugnan hasta a mis antecedentes. Matar

gados en todas las unidades del ejército del Centro; los Comisarios. Para el Comisario, hay una palabra que va unida a la lucha, en todo instante: capacitación. Y la interpretan en la acepción más amplia. La lucha contra el analfabetismo ha de tener, en las líneas de fuego, aún más volumen que en la retaguardia. El comandante a que me he referido dice, acertadamente:

Allá (allá son las trincheras de enfrente) es natural que no les interese que los soldados sepan leer. Les parecerá peligroso que puedan reflexionar y comprender la magnitud de la brutalidad fascista. Pero aquí no. Aquí se trata de lo contrario. De que todos los soldados sepan por qué luchan. Cuanto mayor sea la cultura, más firme será su odio a los invasores y más firme también su espíritu revolucionario. Por eso yo considero una gran victoria el que en mi Brigada haya diez soldados que han aprendido a leer.

Uno de los campesinos hace guardia al pie de un nido de ametralladoras. Suban algunas balas:

—Si me hieren, podré leer algún libro en el hospital.

Y, como está contento, agrega esta admirable ironía:

—Esos condenados deberán dejarnos leer en la trinchera, mientras viene el relevo.

En el mural de la Brigada, hay esta inscripción: "Todos los días una victoria". Y la de hoy es magnífica.

porque si, para gozar viendo como sufrían las víctimas y sus familiares, destruían por capricho. Obligar a las mujeres ante sus padres y sus maridos, sus hermanos, sus hijos, a los más abyectos placeres eróticos... Ensañarse, en fin, con los vencidos. Eso es lo que han hecho los "Flechas Negras", que mejor podían llamarse buitres. A todo eso, nosotros, impuestos a una disciplina rígida y con severísimos castigos, si nos metemos con los italianos". "Hace tres días, el jueves por la tarde, la Banda Municipal de Santander dió un concierto en el templo del Paseo de Pereda. Al tocar la "Giovinezza" todos los españoles nos descubrimos; cuando después correspondió tocar el Himno español, un grupo de italianos empezó a armar bulla, y, finalmente, al ser amablemente reprendidos, se liaron a silbar y a repartir estacazos a diestro y siniestro. Total, que se armó una verdadera batalla, disparándose una ensalada de tiros, y cuando al cabo de una hora renació la calma, yacían en el suelo siete muertos y unos veinte heridos, ninguno de ellos italiano. ¿Se puede aguantar esto? Luego, aún han sido fusilados tres compañeros de la cuarta, dos moros, un falangista y dos paisanos".

"Ya te contará el dador lo de la chica de La Serna; a pesar de que el padre de la chica es persona influyente en los requetés. Pues ella, cuando sea madre, no podrá decir al hijo cuál fue su padre, fueron tantos. La pobre, para que los "macarronis" no abusaran de su madre ni asesinaran a su padre, tuvo que ceder... y al hijo que lleva en sus entrañas había que ponerle por nombre "Italla".

Suponemos que Luis Barzini y demás corresponsales italianos de guerra en los frentes españoles, se culdaran muy mucho de reproducir en sus crónicas la carta encontrada al sargento del Tercio, muerto en Mediana de Aragón. Sin duda, han presenciado los crímenes atroces cometidos en Santander, como antes en Vizcaya, como antes en la Alcarria, por los "Flechas y Llanas" de Rossi, Bastico y Bergonzoli (a) "Barba eléctrica". Pero han callado prudentemente.

Cuando los carlistas, en la última guerra civil, entraron en Cuenca, se entregaron al saqueo, la violación y el asesinato. Algunos sacerdotes compasivos, visitaron a aquella virago que se llamaba Doña María de las Nieves y que era digna conyuge del Conde de Laserte (también italiano) y le rogaron que procurase evitar aquellos crímenes. Y ella respondió, sonriendo con fría sonrisa cruel: "No haré nada, porque los voluntarios necesitan un poco de expansión".

Un "poco de expansión" han tenido en el Norte los llamados voluntarios de Mussolini. Roban, violan en cuadrilla, matan porque al matar, se divierten mucho. Incendian. Pero Franco calla y aprueba, y fusila a aquellos de los suyos que se oponen y protestan de alguna forma.

Tiene alma de cipayo. Nació en España, pero no es español. ¿Cómo va a serlo, si ha vendido España al Extranjero, a cambio de una sombra de poder mediatizado?

Esta mañana ha tenido lugar, solemnemente, la apertura de las Cortes

El Jefe del Gobierno, al hacer la declaración ministerial, pronuncia un grandioso discurso que causa profunda emoción en toda la Cámara. Explica detalladamente la tramitación de la crisis. Gestión de la delegación española en Ginebra. El Gobierno de la República lucha por la paz de Europa. Santaló es elegido vicepresidente

Información oficial de los frentes

Partes del Ministerio de Defensa Nacional

Nuestra artillería castiga duramente Teruel

FUERZAS DE TIERRA

El parte de anoche dice así: "CENTRO.—A las 20 horas de ayer inició el enemigo un fuerte ataque sobre las posiciones de la Cuesta de las Perdices, ataque que se corrió después a las del Cerro del Aguila, adquiriendo a los pocos minutos gran intensidad en el empleo de artillería, morteros y bombas de mano. Las fuerzas enemigas salieron de sus trincheras y llegaron a las proximidades de nuestras alambradas. Las propias, con gran arrojo y elevada moral, repelieron el ataque, obligando al enemigo a replegarse a sus posiciones de partida con gran número de bajas. Reiterado el ataque, su resultado fué también nulo.

Los rebeldes intentaron un golpe de mano en el sector de Arganda, siendo rechazados enérgicamente. ESTE.—En el Alto Aragón hemos ocupado el pueblo de Susin, al N. E. de Sabiñanigo, y la Casa Fatal.

Nuestra artillería bombardeó Fuentes de Ebro, obligando a replegarse a unas patrullas enemigas de reconocimiento. La artillería rebelde hizo fuego de contrabatería.

Los facciosos batieron con mortero la Ermita de San Pedro (Huesca), y con la artillería, cumbre de Artica y posición del Ventorrillo.

En otros sectores, algún tiroteo. NORTE.—Frente Oriental.—En el sector de la costa, el enemigo ha presionado, como en días anteriores, con verdadero alarde de aviación y artillería, tomando la cota 658, al S. E. de Guerras, Jornica y la cota 491, próxima a este punto.

FRENTE SUR.—Los facciosos intentaron romper el frente por el puerto de San Isidro; pero fueron eficazmente batidos por fuego de artillería y fusil. Una segunda tentativa fracasó también. Se calcula que se les ha hecho más de cuatrocientas bajas. La aviación desarrolló en este frente una gran actividad.

FRENTE OCCIDENTAL.—Sin novedad.

SUR.—El enemigo hostilizó con fuego de mortero nuestras posiciones del Molino (Granada).

La aviación enemiga bombardeó ayer las posiciones de Buena Vista, Nebrales y La Granja.

SUR DEL TAJO.—Fuego de fusil y ametralladora en varios sectores. Las fuerzas propias de la posición Corralejos hicieron bajas vistas al enemigo. La artillería facciosa disparó sobre los alrededores de Burguillos, Cobisa, Nambroca y Guadamur.

LEVANTE.—En la jornada de ayer fuego de fusil y ráfagas de ametralladora en las posición-

Gran expectación de la Cámara

Valencia. — Desde primeras horas de la mañana las inmediaciones de la Lonja se han visto muy concurridas ante el anuncio de celebración de las sesiones de Cortes.

Cerca de las diez llegó al edificio del Parlamento para rendir honores un batallón completo de las fuerzas del aire, de reciente creación. Llamaron la atención por la perfecta formación y fué presenciado el desfile por el Ministro de Defensa Nacional.

A las diez estaban casi todos los diputados en el Parlamento.

La llegada de los ministros fué subrayada con aplausos por el público.

Las tribunas estaban completamente llenas.

A las once menos cuarto se encendieron las luces del salón y poco después los diputados ocupaban sus escaños.

LA SESION

A las once menos diez el señor Martínez Barrio, teniendo a su derecha al vicepresidente Jiménez de Asúa y a su izquierda al secretario Traba, declaró abierta la sesión.

Traba dió lectura al acta.

El señor Martínez Barrio pronunció un breve discurso en el que dice que el primer saludo de las Cortes es para las fuerzas que luchan en los frentes defendiendo con heroísmo la independencia de la República española. El saludo de las Cortes a estos bravos defensores es el de todo el país, pues aquí—agrega—están representados todas las fuerzas de la Nación.

Terminó diciendo: Van a hablar las pasiones políticas, que no falte en ningún momento el sentido de responsabilidad. (Aplausos).

Se da lectura al despacho ordinario y se acepta la renuncia del cargo de secretario del señor Llopi, procediendo a elegir Vicepresidente tercero por renuncia del señor Tomás y Piera.

Es elegido el señor Santaló por 183 votos de 186 votantes y tres papeletas en blanco.

Se da cuenta de los diputados que forman las distintas Comisiones y se aprueba sin discusión el dictamen de la Comisión de Gobierno interior sobre la petición del Ayuntamiento de Valencia en solicitud de auxilio por los daños sufridos en su edificio por el bombardeo de la aviación facciosa y de otro dictamen por el que se dan normas para cubrir el cargo de Secretario del Tribunal de Cuentas.

El Presidente del Consejo da lectura a varios proyectos de ley. Uno anulando la Ley que declara incompatible el cargo de diputado con el ejercicio de cargos públicos; otro convalida con fuerza de Ley los Decretos del Gobierno dictados desde la última reunión de las Cortes y otro

nes de Fuente, La Artesa y en las de Puerto Escandón. Ocupamos varias posiciones en la falda de Sierra Palomera.

Hoy, nuestra artillería hostilizó un tren a la salida de Teruel y bombardeó el pueblo de Conrud. En otros sectores, ligero tiroteo. Durante la jornada de hoy, se han hecho seis prisioneros y han llegado a nuestras filas veinte soldados evadidos del campo faccioso.

de la Cámara

presenta al Parlamento el Presupuesto del Estado para el ejercicio económico de 1938.

Entra en el salón el señor Alvarez del Vayo, que acaba de llegar de Ginebra.

Discurso del Jefe del Gobierno

El Presidente de las Cortes concede la palabra al jefe del Gobierno.

Al ponerse en pie el doctor Negrín suena una cerrada ovación. Todo el mundo está en pie.

El jefe del Gobierno empieza su discurso diciendo:

Señoras diputados: En cumplimiento de un precepto constitucional el Gobierno comparece ahora ante las Cortes. Nuestros deseos y propósito era haberlo hecho a su constitución. Diversos hechos lo han impedido. Últimamente las atenciones guerreras y la reunión de la Sociedad de Naciones que atraían la atención de todos han alargado este propósito.

Recuerda la crisis anterior y señala los grandes esfuerzos que se hicieron, inútiles todo para agrupar bajo la presidencia del señor Largo Caballero a las fuerzas políticas.

Dá cuenta de las líneas generales observadas en la formación del presente Gobierno y dice: Representación unipersonal de todos los partidos que habían figurado en el anterior, representación indirecta de aquellas fuerzas que figurando en el anterior no estaban en éste representadas, atenciones primordiales Marina y Guerra, concentración de carteras derechos de los diversos partidos a designar sus ministros y libertad del Gobierno para designar los altos cargos sin escuchar exigencias de partido que si son explícitas en otros momentos no pueden tenerse en cuenta en momentos de guerra.

Este Gobierno así constituido tuvo la principal preocupación a parte de las cuestiones de guerra de llevar a cabo una política económica dirigida con criterio uniforme al mismo tiempo que procurar la unificación de los servicios, y a tal fin se reunió en uno solo los departamentos de Guerra, Marina y Aire.

Se mantiene este propósito, pero es preciso prepararse para ganar la paz pues hay muchas guerras que se pierden después del triunfo por no tener preparación para ganar la paz por que nosotros y recuerdo palabras de mi predecesor y del Presidente de la República, nosotros anhelamos el triunfo porque buscábamos la paz que permitiera que el país se diera su régimen de vida más conveniente. Una paz así no es posible con abrazos ni con mediaciones. Nosotros olo pedimos una mediación en el orden exterior que es la de aquellos países que han firmado con España un pacto y que tienen la obligación de cumplir el compromiso contratado impliendo que nuestro país sea objeto de una invasión extranjera. Que medien y que eviten esto y nosotros liquidaremos enseguida la situación interior.

Triunfar en esta guerra no es conseguir una victoria en favor de una tendencia o de una doctrina sino que el problema es de que pueda sobrevivir o no España.

Se refiere a las orientaciones del Gobierno en retaguardia en la política combativa de los frentes y en la política exterior. En el orden interior se ha proseguido el manteni-

miento de la disciplina social cometiendo abusos y atropellos, garantizando la individualidad; se han hecho funcionar los tribunales Populares de subsistencia y todos los necesarios para garantizar el derecho y la justicia. Pero de este restablecimiento de la normalidad al desaparecer la acción de tipo anárquico, ha surgido un peligro que el Gobierno está dispuesto a cortar de raíz. Esto ha servido para que muchos enemigos del régimen republicano creen dificultades al Gobierno.

Para extirpar este peligro se ha creado el Tribunal de Alta traición.

Respecto al problema de los refugiados he de decir que es una cuestión que solo compete al Gobierno y que solo él puede resolverla y no permitiremos que nadie intente intervenir en un asunto de esta naturaleza. Esos refugiados constituyen un verdadero ejército de enemigos. Para acomodarlos se ha extendido el derecho de extraterritorialidad a otros edificios ajenos a las embajadas y a veces a manzanas enteras. La magnitud del exceso lo demuestra la cifra de los refugiados que han llegado a sacar de Madrid a 20.000 personas para aliviar el apuro en que se habían metido las representaciones extranjeras. El Gobierno autorizó la evacuación de mujeres y niños, se falseó el propósito y los que fueron evacuados al extranjero marchaban a territorio faccioso y ocupaban cargos de responsabilidad.

En Ginebra y para dar solución a este asunto y aprovechando párrafos de mi discurso, en el que mostré nuestro espíritu humanitario, se nos quiso coaccionar, pidiéndonos a cambio de unos votos lo que de ninguna manera se podía conceder.

Da lectura a varios documentos cambiados con los representantes de los países sud-americanos sobre esta cuestión y subraya especialmente la de los delegados de Cuba, Bolivia, Chile y Perú. Se esperaba incluso a que el Embajador del Perú diera su asenso para procesar a unos refugiados en la Embajada de Cuba acusados de espionaje y hostilidad al régimen.

Lo declaro aquí firmemente: El Gobierno se compromete a garantizar la seguridad personal de todos aquellos refugiados que no estén en algún conflicto con las leyes.

Una materia de fundamental interés para nosotros es la política económica. Hemos podido pasar el mal trance y yo declaro que si se sigue siendo seriamente rigurosa la guerra en este aspecto no se podrá perder.

Enumera las medidas tomadas en los diversos departamentos relacionados más directamente con la economía.

También el Gobierno, sigue diciendo, se ha ocupado de hacer llegar a todo el pueblo las medidas de cultura.

Sobre los problemas militares os diré que el Ministerio de Defensa se ha empleado con actividad en la reorganización y reconstitución del ejército. Confesaré que hemos tenido bastantes infortunios debidos casi todos a desigualdad de medios. La lamentable pérdida de Bilbao, la de Santander, que no ha podido aguantar a las divisiones italianas y ahora el heroísmo de Asturias, cuya magnitud yo no tengo palabras para describir, pero que por su grandeza

estoy seguro de que está en la imaginación de todos vosotros están paliados por la forma en que hemos actuado de forma activa en los frentes del centro de Aragón y Sur en los que se han logrado todos los objetivos. Con las sobras de reorganización de que os hablo hemos conseguido crear un verdadero ejército.

La guerra ha de ser aún larga, es preciso que el país lo sepa. Pronto dispondremos de un ejército poderoso que nos permitirá pasar al ataque en todas las líneas.

Se refiere a la política exterior y dice que salvo con tres naciones hemos mantenido relaciones, pero es preciso especialmente mencionar las sostenidas con Méjico y Rusia. Es deber mío declarar que los servicios que Rusia nos ha prestado han sido siempre sin contrapartida. Han sido servicios prestados de manera noble y desinteresada.

Declaramos que la República no gozó desde el primer momento de la simpatía de los Estados. La curiosidad y la sorpresa se convirtieron pronto en prevención. Algunos países creen que un crecimiento continuo del armamento mantendrá la paz. Grave error. Tendrán razón porque nosotros ganaremos. Un nuevo frente occidental con un ejército de dos o tres millones de hombres que no sabrán a quién temen que achacar la suerte de su infortunio y sus desvelos constituiría un grave peligro para la Europa más occidental. Ya lo dijo el Presidente de la República en ocasión célebre: nosotros vamos a asombrar al mundo. Hay que tener fé. La fé y el amor, como dice Schopenhauer, no se crean ni se improvisan, pero se cultivan. Esto es lo que hay que inculcar a nuestro país para los hombres que hoy combaten y trabajan.

Yo creo en nuestro triunfo, porque tengo fé en España, en nuestra raza, no en esa raza que se busca en los árboles genealógicos. La raza es una coincidencia del alma, un concepto psicológico.

Nosotros—termina diciendo don Juan Negrín—hemos de luchar por una España grande y por una España que sea sólo para los españoles y para todos los españoles. (Grandes aplausos).

El Presidente de las Cortes declara abierto el debate sobre la declaración ministerial.

González Peña, en nombre de la minoría socialista, comenza diciendo que ésta apoya incondicionalmente al Gobierno.

Resalta la labor desarrollada por el Gabinete Negrín tanto en el mantenimiento del orden en la retaguardia como en la mejora evidéntisima en el Ejército y la actuación impecable en el exterior.

Dedica un recuerdo a los luchadores asturianos y termina reiterando que el Partido Socialista está al lado del Gobierno dispuesto a cumplir siempre sus órdenes.

Velao, por Izquierda Republicana, se manifiesta en parecidos términos que el anterior.

Portela Valladares dice que los momentos actuales son de solemnidad y gravedad.

Me hago cargo de la poca calidez que tengo para hablar aquí y por ello hablaré al corazón.

Este Parlamento es la razón de existencia de la República. Es el título de vida de España. Como pro-

Heraldo de Castellón

CONSEJO MUNICIPAL

Regresa el alcalde

Ayer regresó de Barcelona el alcalde de la capital, camarada Ribó. Esta mañana a primera hora ha acudido al Ayuntamiento, haciéndose cargo de la Alcaldía, despachando numerosos asuntos pendientes. En nuestra entrevista con la primera autoridad popular de la capital, éste nos ha manifestado que no tenía por el momento noticia alguna que comunicar a la prensa, pues los acuerdos últimamente adoptados por la Comisión de Abastos han sido ya hechos públicos.

PERDIDAS DE LIBRETAS

Hoy corresponde dar cuenta en esta sección de la pérdida de cuatro libretas, que seguramente por obra de embrujamiento desaparecieron ayer del poder de sus dueños.

Estos son: José Marmanet Castillo, habitante en la Avenida de Villarreal (maset); Jesús Safont Sanz, libreta número 3.326, domiciliado en la Plaza de Carlos Marx, número 24; Ramón Prades Esteller, de la calle Colón, 40, y Francisco Ramos Ramos, con domicilio en la Plaza de Manuel Azaña, número 27.

Rogamos que sin dilación alguna aquellos que tengan la fortuna de encontrarse estas libretas desaparecidas del hogar paterno, tenga la bondad de presentarlas al retén de la guardia municipal, para hacerlas llegar a su destino.

Apertura oficial del nuevo curso académico

Solemnemente ha tenido lugar esta mañana en el Instituto Nacional de Segunda Enseñanza "Juan Marco", la apertura oficial del nuevo curso académico.

Mañana informaremos a los lectores sobre tan importante acto.

Teatro Municipal

Espectáculos Hollywood

Con variaciones que remozan pero no alteran la calidad artística del conjunto, reapareció ayer nuevamente en el Teatro Municipal el espectáculo "Hollywood", al que se ha incorporado en esta ocasión como figura destacada, la simpática y notable "cantadora" Lola Cabello, cuya bien cimentada popularidad nos releva de hacer su presentación artística; baste decir que esta flamencísima artista conserva plenamente sus facultades espléndidas para el canto gitano que interpreta con ese estilo propio que le presta carácter tan personal.

Como elementos de novedad, figuran actualmente además, Nita Mary, bailarina y canzonetista en formación de atractivo personal; Mercedes Viana, bailarina que entona en el conjunto; Pilar Blasco, gentil bailadora de estilizados contornos y Gran Graells, imitador de Oliver Hardy, de poco pelo (sin la irónica intención popular de la frase), pues realmente un postizo capilar tal vez aproximaría más la imitación.

Con los mencionados artistas integran la agrupación los ya conocidos artistas Julita Ramírez, excelente cultivadora del género americano, a la que hemos encontrado más artista y más bella; Lolita Rivas, la sugestiva bailarina de espléndida figura; el aplaudido ventrílocuo Ojivales, que habla más amena su intervención de varios un poco el inalterado repertorio, y la enciclopedia pareja Nita And Pady, imitador éste último de Stan Laurel, cuya gracia y caldad artística no desme-

recerían si prescindiera de ciertos resortes de dudoso gusto.

En conjunto el espectáculo está bien, con relación a las posibilidades del momento y sobre todo cumple la finalidad de proporcionar al público unos momentos agradables.

Resultó muy distraído y de mayor amenidad, el cuadro final titulado "Terraza de New-York", en el que interviene toda la compañía.

La sala registró un lleno imponente.

Así da gusto.

Instituto de Higiene

CIRCULAR

Siendo muchos los Consejos Municipales de esta provincia, que han dejado de cumplir la primordial obligación de satisfacer la aportación del dos por ciento de su Presupuesto de Ingresos para el sostenimiento de las necesidades del Instituto Provincial de Higiene, durante los ejercicios 1936 y 1937, remontrándose alguno de ellos a tener en descubierto cantidades correspondientes al ejercicio 1935, sin tener en cuenta que ahora más que nunca han debido dar cumplimiento a esta ineludible obligación máxime cuando los beneficios que los pueblos reciben de la entidad están en orden muy superior a la cuantía de su aportación; todo sin contar la eficacia con que viene interviniendo el Instituto de Higiene en la salubridad de los pueblos amenazada constantemente por los peligros que representa la fratricida guerra que la España leal viene sosteniendo con el fascismo invasor.

Así pues, ordeno a todos los Presidentes de los Consejos Municipales de esta provincia que se hallen afectados por los preceptos de esta Circular, que sin excusa ni pretexto y a la mayor brevedad, procedan a la liquidación de sus descubiertos por el concepto que se expresan, evitando así el disgusto que me produciría tener que proceder contra los mismos con el rigor y en virtud de las atribuciones que las Leyes me otorgan.

Castellón 1 de Octubre de 1937.
—El Gobernador Civil - Presidente, Manuel Rodríguez.

Crónica

DELEGACION DE REGRESO

Ha regresado de Madrid la delegación que marchó para asistir al Pleno del Comité ampliado de la J. S. U., en la que figuraban los compañeros Porcar, Montañés, Ballester, Maruja Andreu e Isabel Martínez.

"BOLETIN OFICIAL"

Esta publicación, en el número del día 30 de Septiembre último, inserta:

Ordenes de Justicia estableciendo un Campo de Trabajo en las tierras, hoy sin cultivar, de la margen izquierda del río Segura; dictando

normas para asegurar el abastecimiento de viveres a las poblaciones reclusas en las prisiones; instrucciones para el desarrollo y cumplimiento de lo preceptuado respecto a los Jurados del Tribunal Popular y partidos políticos y organizaciones que han de formar las listas.

Ordenes de Defensa Nacional convocando a un concurso de ametralladores-bombarderos; otra para cubrir treinta plazas de auxiliares de Información Interpretadores Fotógrafos para el Arma de Aviación; disponiendo que los Jefes, Oficiales y Clases en situación de retirados, inválidos, disponibles y de Complementos dirijan antes del día 15 del actual, al Ministerio de Defensa Nacional (Sección de Movilización y Organización), un escrito haciendo constar los extremos que se relacionan; otro relativo a la instrucción preliminar sobre presentación en los Consejos Municipales de los individuos comprendidos entre los 18 a los 20 años.

Decreto de Instrucción Pública y Sanidad, ordenando que todos los edificios que fueran utilizados por las Comunidades religiosas para funciones de enseñanza en 14 de Abril de 1931, así como los abandonados por dichas comunidades, deberán ser destinados a servicios de educación dependientes del Ministerio de Instrucción Pública, si no están ocupados por servicios relacionados directamente con la guerra; sobre el disfrute de becas de estudios o subsidios para cursar en los centros de enseñanza media y superior, Escuelas Normales, Escuelas de Trabajo y centros de enseñanza artística.

Circular del Ministerio de Defensa Nacional sobre la entrega de mantas.

Circular del Gobernador civil referente a la expedición de licencias de uso de armas.

Extracto de las sesiones del Consejo Provincial del día 13 de Agosto del corriente.

Homenaje a Casas Sala

El próximo domingo día 3, a las diez de la mañana, celebrará Izquierda Republicana, coincidente con su Asamblea Provincial, el debido Homenaje al malogrado Diputado por Castellón, don Francisco Casas Sala.

Nunca con más justicia puede dedicarse Homenaje a un hombre, como en la presente ocasión. Aquel que sin dudar un segundo y encontrándose en Barcelona en los primeros momentos de la sublevación fascista se pone a las órdenes del Presidente de la Generalidad de Cataluña y arma al brazo, se bate como un León en el asalto a los cuarteles y especialmente a la Universidad, no descansando en la lucha hasta el momento de ser aplastado el movimiento.

Cumplido este deber de defender a su patria chica, la voz de la conciencia y su acendrado amor a las tierras que le proclamaron Diputado

do, acude presto con algunos amigos de su confianza a su tierra adoptiva de Castellón y en breves horas organiza una columna, poniéndose al frente de ella, saltando inmediatamente para tierras de Teruel, por donde podía filtrarse el enemigo en nuestra Provincia y a rescatar Teruel para la España leal.

La vil tralación agazapada en el nefasto cuerpo de la Guardia civil, es coge como lugar propicio Puebla de Valverde, lugar cercano de sus madrigueras y aprovechando la nobleza de nuestro querido Diputado, que jamás pensó mal, ni aún de sus declarados enemigos, sucumbe ante los fusile traidores a la Patria.

Fué una de las primeras víctimas y tenemos por seguro, que si pudiera renacer a la vida, instantáneamente volvería a empuñar el rifle vengador contra la janra de asesinos a sueldo de la monarquía.

Por caballero, por honrado, por consecuente republicano y antifascista, nadie con más méritos en la España leal tiene adquiridos para que el pueblo de Castellón se asocie a este justo homenaje, al que todas las tierras castellanenses estarán presentes, por medio de sus Delegados que asistirán a la Asamblea Provincial del Partido. ¡Llor a los Mártires de la República!

CONSEJO PROVINCIAL

En la sesión de ayer solo hubo asuntos de trámite

A las once de la mañana se reunió en sesión ordinaria el Consejo Provincial, presidiendo Hernández Merlos. Aprobada el acta anterior se pasa al

ORDEN DEL DIA

Se aprueba el ingreso en el intermedio "Pablo Iglesias" del impedido para el trabajo, Vicente Escuder Marco, de Castellón; distribución de fondos para el corriente mes de Octubre, importante pesetas 571.024'83; los padrones del impuesto de cédulas personales del corriente año de los pueblos de Altura, Cortes de Arenoso, Pavia, Pina de Montalgrao y Torreblanca; las liquidaciones de cédulas en período voluntario del año 1936 de Cirat y Traiguera, mas una relación de facturas.

DESPACHO EXTRAORDINARIO

Se aprueba una instancia de los practicantes del Hospital Provincial Manuel Bueso y José Mallach Borrada, solicitando permiso para poder asistir a las clases de la Facultad de Medicina de Valencia. Se aprueba también la dimisión presentada por las sirvientas del Hospital Dolores Rosell y Teresa Falcó.

RUEGOS Y PREGUNTAS

Fayos da cuenta a sus compañeros de algunas gestiones realizadas con la Dirección General de Abastecimientos y de Aduanas, relacionadas con la cuestión de abastos.

INGRESO EN EL HOSPITAL

Ha ingresado en el Hospital provincial, el presunto demente Vicente Monroig Bayarri, teniente de la 11 Brigada de la Base de Castellón.

LIBRAMIENTOS AL PAGO

Libramientos pendientes de pago en Depositaria:
Francisco Planchadell.
Joaquín Jordá.
Joaquín Beltrán.
Rafael Huerta.
S. Af. Peñagolosa.
José Vidal.
Consejo Metalúrgico.
Rafael Lillo.
Dolores Salvados.
Chermá y Brando.
Natalio Olmenó.

GOBIERNO CIVIL

El Gobernador preside la apertura de curso

El gobernador ha asistido esta mañana al acto de apertura de curso del Instituto de Segunda Enseñanza "Juan Marco", presidiendo la sesión solemne que con este motivo se ha celebrado en el salón de actos de este centro docente.

La apertura ha terminado cerca de la una de la tarde, regresando acto seguido a su despacho oficial, donde le esperaban varias comisiones, entre ellas una de abastos y el presidente del Sindicato de Riegos para tratar sobre el carbón mineral.

Mañana, seguramente, nos dará el camarada Rodríguez una información de los acuerdos tomados.

UN BUSTO DE AZAÑA

El insigne escultor castellanense, Juan Bautista Aduara, ha recibido el encargo de la Asociación de Amigos de la Unión Soviética para modelar el busto del Presidente de la República Española, don Manuel Azaña, que dicha Asociación piensa regalar al Gobierno de Rusia.

La distinción de que ha sido objeto este genial artista la concebimos como un gran acierto, pues es seguro que realizará una obra admirable dado su temperamento artístico y las excepcionales condiciones que en el vasto campo de la escultura le han acreditado como uno de los mejores artistas de nuestra época.

Solicitamos efusivamente al amigo Aduara por el honroso encargo recibido seguros del resonante triunfo que le espera.

Para los niños.
Para adultos.
Para los ancianos.
ES EL MEJOR LAXANTE
ES EL MEJOR PURGANTE
El más agradable.
El más cómodo.
El más económico.
LAS "TABLETAS CASTELLÓ"
En cada DOS pesetas.

Instituto Nacional de Segunda Enseñanza "Juan Marco" de Castellón

Aviso importante

A LOS FAMILIARES Y ENCARGADOS DE LOS ALUMNOS EXAMINADOS DE INGRESO EN ESTE INSTITUTO PROCEDENTES DE LAS ESCUELAS NACIONALES

Habiéndose recibido instrucciones del Ministerio, se hace presente a todos los interesados que deben solicitar las becas a que aspiran de la Junta de Becas de este Instituto hasta el día 10 del próximo mes de Octubre, bien entendido que aquellos a quienes les fueran concedidas están obligados a cursar estudios como alumnos oficiales en un Instituto.

Castellón 29 Septiembre de 1937.

El Secretario,

ENRIQUE MOLINER.

V. B.

El Comisario - Director,

VICENTE SOS.

PERDIDA

Se ruega a quien se haya encontrado una cartera de piel, color oscuro, en el trayecto que va desde la calle Pl y Margall, G. Chermá, Colón y Plaza del Mercado, conteniendo credencial de carabillero a nombre de José Sánchez Millán y cuatro fotografías, que entregue en la Comandancia de Carabineros donde se le gratificará.